



*Maison en terre au lieu dit Epinais à Acigné*



*Murs en bauge avec sous-bassement en pierre*

# LES MAISONS EN TERRE D'ACIGNÉ

**PATRIMOINE** La "bauge" est une technique de construction en terre crue empilée, sans coffrage, contrairement au pisé. Elle a traversé l'espace et le temps. On la retrouve dans des pays lointains comme le Yémen. En France, elle a fleuri particulièrement dans le bassin rennais, par pénurie d'autres matériaux dans le sous-sol. On en connaît des exemples locaux depuis le XVI<sup>e</sup> siècle, mais l'origine remonte à la nuit des temps. Le nom lui-même provient d'un mot gaulois signifiant : "croûte de terre séchée". La bauge est un système qui utilise de la terre limono-argileuse humide

mélangée avec de la paille et du crin, sauf si elle contient un certain nombre de cailloux comme c'est souvent le cas à Acigné. Autrefois, la construction se faisait en quelques mois hors hiver. Une rigole de 50 à 80 cm était creusée, où l'on posait un "solin" ou soubassement de pierre lié avec du mortier de chaux. Sa hauteur était variable et servait à éviter les remontées d'humidité. Les murs étaient montés dessus à la fourche par "levées" successives de 60cm. Un temps de séchage de deux semaines interrompait chaque levée. Au fur et à mesure, des "carrées" ou encadrements de

bois matérialisaient les ouvertures. On rectifiait le mur final avec une sorte de bêche appelée "paroire". Les poutres et la charpente étaient ancrées dans la paroi. Ce mode de construction était simple, économique et surtout écologique puisqu'il isolait très bien du vent, du froid et de l'humidité. Bien monté, il pouvait accueillir plusieurs générations. En circulant dans la campagne acignolaise, on remarque un peu partout des bâtiments de ce type. Ils constituent un élément original du notre patrimoine.



*Local en bauge au village de Louvigné. On distingue bien le solin en pierres à la base.*



*Hangar en bauge centenaire dans le bourg d'Acigné. On aperçoit la terre sous l'enduit écaillé.*